
電視觀眾不「中計」
有一位男藝員跟家人的一張家居合照，被
指其背景的電視機內看的不是TVB的節
目，而是別間電視台，認為該男藝員「不尊

重」自家的東家，欲借此話題「興風作浪」；可是這次不
少電視觀眾並不「中計」，因為大家心中很明白，在巴黎
奧運會期間那個電視台有播映競賽的情況，觀眾就不會只
看一間電視台的節目，肯定會不定時用遙控器轉台，故此
在此話題上「找茬」的某些人，未能「如願」地將事件
「發酵」下去，事關觀眾既「心如明鏡」又明白這是有人
的「套路」，也知道奧運這段時間亦不是「霸屏」，追看
奧運項目有既定時間，其餘時間觀眾仍可收看自己喜歡的
電視劇或者節目，有觀眾甚至怒吼：「不要將觀眾作傻
子！自己的生活模式由自己作主，惹是生非的目的和壞心
腸是絕對不會得逞的。」
鏡頭外男女演藝人的生活節奏或愛好跟很多普通人無異，4
年一度的奧運會自然成為焦點，如果A台沒有播映奧運賽事，
自然會看B台，有什麼問題呢！？跟演藝人是某台的合約藝員
又有什麼關係呢？認為工作是工作，生活是自己的，無須向東
家的電視台在此情況下「表忠心」：「有人說因為某些政治因
素，國家隊運動員處處被『針對』乃『意料之內』的情況，以
跳水為例，說有人為讓國家隊跳水項目保持佳績而作出『讓
賽』，此說法實在令人『啼笑皆非』，只要動作做到不完美，
自然會出現『技不如人』的情況；要知道，國家隊運動員很多
都是『技藝超群』，兼且抗壓的心理素質強大，這是不少國
家的運動員無法相比的，所以國家隊運動員能囊括很多奧運
的獎牌，又在情理之中！當然亦有些運動項目發揮不理想，
確實仍有須繼續努力去進步及提升的空間。但假如有人說要
讓賽予國家隊運動員，而比賽是在眾目睽睽之下舉行，國
家隊運動員的技藝卻是有目共睹，不用其他國家的運動員
以『撻生魚』來『貽笑大方』……說讓賽及搞小動作的某些
人，正常人只會說他們是沒有腦子的。」
歷屆的奧運會都是各國運動員「必爭之地」，不管他
（她）們的技巧如何了得，「臨場表現」是很重要的一
環，所以「大熱倒灶」的情況時有發生，誰能「笑到最
後」取得獎牌，真不是任何人「說了算」！而運動員的
「優勝劣敗」，相信只有現場能「不偏不倚」的觀眾群，
才是真正的「評判」！

融創雪世界
廣州融創雪世界
是一個獨特的室內
滑雪勝地，上周和

孩子特意去遊玩。這個場地名為熱
雪奇跡，位於一個大商場之內，是
全球第二大的大型室內滑雪場地。
本以為這麼大的場地要在市郊獨立
興建，怎料去到完全就是配套充足
的市中心（位於廣州的花都區），
且連接的商場也地方寬廣。
先講雪場，它擁有不同難度的滑
雪道，從初學者到高級滑雪者都能
找到合適的挑戰。初學者區域設有
緩坡，方便新手練習基本的滑雪技
巧；而高級滑雪道則專為經驗豐富
的滑雪者設計，還配有魔氈及Chair
Lift。前者在外國的雪道較少見到，
後者就是十足十模仿真雪山。在一
個室內環境做到這個效果，真是有
點超現實的感覺。
而最超現實的是，一出來便是熱
空氣。孩子滑了一會兒覺得很冷，

我們便出去買杯薑茶喝，完全像隨
意門一樣。由於沒有陽光，我覺得
比很多山上的滑雪場都冷。雪的質
地當然沒有天然的好，很快便被踩
得硬硬的。但在善用空間方便，以
這個面積來說，能有4條滑雪道，也
算非常不錯了。我們是平日去的，
不算很多人；不知道周末的話，雪
道擠滿人，會否有相同感受。
場地內有租賃服務，提供滑雪
板、滑雪鞋等全套裝備，方便沒有
自帶裝備的遊客。除了手套和冷帽
之外，全部裝備都可以租。我們以
為場內的手套會賣得便宜一點，在
外面沒有買，進去便要吃虧了。雪
場外有幾間餐飲，有輕食及飲品，
提供了休息的地方。
綜合以上經驗，下次會知道自己
要帶什麼了。若有雪褸，也可以用
自己的，它們提供尚算清潔，但略
嫌有點舊。在香港這麼近的地方可
以滑雪，也是個不錯的選擇。

很慶幸自己有人
緣，所以也有不少
機緣。早前見到臉

書上靚主持楊子矜拍下做「天灸」
時的照片，我多嘴地問一句，什麼
是「天灸」？她立刻很認真地介紹
我認識做「天灸」的醫師，不過卻
沒有特別告訴我醫師是怎麼樣的，
總之我相信自己有「緣」，便循着
這「緣分」約見醫師。儘管醫師在
大埔，我家附近便有巴士直接到大
埔醫師的診所，真是湊巧得不得
了！帶着好奇又有點興奮的心情，
到了醫師的駐診診所。
原來他（她）們的診所有3位醫

師，我看的是陳玉瑜醫師，當時有
很多人在等候，終於輪到我了，走
進醫療室眼前的是位漂亮的女士，
儀表出眾，十分時髦，我傻了眼，
心目中的中醫師不是這樣
的，太意外了！陳醫師為
我把脈，然後替我在身體
上有需要的地方貼上藥
貼，很快便完成，她告訴
我三伏天做天灸，要在特
定的日子做3次，且貼上
的藥貼要根據不同年齡來
調整時間，因不同的敷貼
穴位有不同時間撤除。今
次真的開眼界！
完成診治之後，我還冒

昧地要求為她拍照，她大

方地又邀請我合照。這次與漂亮的陳
醫師結下了緣，真是非常難得！之後
的特定日子，完成了三伏天的「天
灸」，便要到冬天才再有機會做了。
跟陳醫師了解她從醫故事，她說
要多謝丈夫的鼓勵，他本身就是註冊
中醫，而陳醫師對中醫又確實很有興
趣，於是在當年他們從移民到新西蘭
的基督城回歸，她立馬考回廣州讀中
醫（2000年移民新西蘭，2004年返
港再考入廣州中醫大學讀本科），完
成後返港即入讀兩年香港大學的針
灸碩士，課餘開始一邊在診所工作，
一邊積極準備考試，很幸運地一次便
考到過關，她又馬不停蹄地返廣州讀
3年博士，是向腫瘤研究知識方向學
習；接着又再去湖南中醫醫藥大學修
讀「博士後」，這學歷是得到博士學
位之後，另外再用3年時間完成，這個

學位暫時只有中國有，要求
也特別嚴格，年齡限制外，
還必須有導師肯收，那是一
對一的教學。她是一口氣用
十多年時間完成所學。她又
非常感激似良師益友的丈
夫，除了支持她，還是教了她
很多！丈夫行醫的經驗豐
富，也予以她一個平台，能一
起為市民為患者服務！
今番我和陳醫師結緣，是
要感謝楊子矜，把緣分分享
所得！

「天灸」緣分
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最近，我創辦的姚
珏天才音樂學院將
舉辦演出，這所學校

創辦至今已經20多年，我一直在思考
怎麼能夠進一步提升學生的水平，
怎麼能夠讓學生們更好地面對未來
的挑戰。
大家知道我是一位分享音樂能量的

小提琴家，但我也是一位熱愛音樂教
育的老師，更是一位關心孩子成長的
平凡母親。因此我一直十分重視通過
音樂如何引導孩子們走向全人發
展，讓他們有健全積極的心態，去
展開自己的夢想和人生。我深信音樂
教育對他們的全面發展至關重要，不
僅可以培養他們的藝術天賦和創造
力，更能夠培養他們的自信心和獨立
性。就像一首歌《自由飛翔》中唱
的，音樂能讓孩子們「在你的心上自
由地飛翔，燦爛的星光永恒地徜徉，
一路的方向照耀我心上。」因此，這
麼多年來我創辦學校和樂團，就是為
香港的孩子們打造平台，啟發夢想，
激發潛能，希望他們在未來的人生都
能自由飛翔。
當然孩子的教育，不光是孩子，老

師和家長都很重要，所以我今年學
校的音樂會，不光是鼓勵刻苦學習
的孩子，還會為家長們舉辦研討和分
享，邀請3位在教育方面非常資深的
教育家，分享孩子們將來會遇到的新
挑戰，引導家長們更好地和孩子們溝
通。
其實教育和藝術一樣，是一份需要

不斷改變，不斷與時俱進的事業。為
了更好的跟上時代，做好教育，最近
我一直在努力試驗怎麼讓公司團隊做

事更有效率，我還外聘專家來提出建
議，設立新的制度，改進管理和運
作。有些措施是成功的，也有些不成
功，但我從中學到了很多東西，專家
的建議也並不都是適合自己的，關鍵
還是要審時度勢走適合自己的道路，
通過嘗試，我更知道自己和團隊下一
步怎麼走得更好。
一家公司、一個團隊，真正能夠長

期發展，堅持下去，制度是非常重要
的。香港弦樂團發展十年，我們已經
做了很多創造性的好項目，但項目愈
來愈多，團隊之間的溝通和配合其實
更重要，我從當初一個人開始，到現
在十幾個同事，管理肯定不同，在樂
團未來發展的新十周年，就更需要敢
於改變，去設立更好的制度。但我也
發現，一些同事其實剛開始的時候，
更習慣於以前的方式方法，並不喜歡
改變。可能人性的一部分就是不喜歡
改變，因此要帶領大家為了更好的明
天去改變，應該是作為團隊領導面臨
最大的挑戰。
今年8月22日是改革開放總設計師
鄧小平同志誕辰120周年，我現在特
別感念鄧小平當初要推動大家改變想
法，堅持改革開放，尋求突破是多麼
不容易，多麼了不起的成就。我領悟
到，關鍵還是要讓大家都能真心感受
到改變是好的，這一點，我花了差不
多十個月時間，才慢慢建立起來。我
們要了解到，以前效率不夠的原因在
哪裏，然後再帶動團隊一起改變，但
讓我高興的是我們已經走出了第一
步，相信以後的步伐會更快。希望下
一個十年的樂團和學校能有一個飛
躍，可以更好地自由飛翔。

自由飛翔
金庸的作品不
僅影響整個華人
世界，還被翻譯

成多種語言，昂然走向世界。金
庸作品的廣泛傳播，不僅為外國
讀者提供了了解中國文化的窗
口，也讓更多的人對中國的歷
史、哲學和價值觀有了更深刻的
認識。通過他的作品，金庸令外
國讀者更了解中華文化真正的底
蘊。正是金庸與他的好友梁羽生
的作品所產生的巨大影響，使新
派武俠小說成為中國文學的重要
組成部分。
總之，金庸的國際影響力和文
學成就在全球範圍內得到了肯定
和讚揚。他的作品不僅扣動許許
多多讀者的心，更展現中華文化情
懷，將中國文化的價值觀和美學
理念傳播到世界各地，厥功甚偉。
查先生是《明報月刊》創辦
人，也是第一任主編。查先生雖然
出售了明報企業，但他一直關注
《明報月刊》的成長，他所撰述
的文章，絕大部分優先給《明
月》刊載。他在《群星燦爛月華
明》為題的文章指出：「《明月》
的作者幾乎包括了與中國文化知
識有關的各家各派人士，真正可
以說得上是『群星燦爛』。」
在我入《明報月刊》之前，與
查先生只是點頭之交。倒是曾應
楊君澤兄的邀請，每周在《明
報》寫文化特稿，之後王世瑜兄
讓我在《明報》副刊寫一個每天
見報的文化隨筆專欄。1991年1
月4日，查先生通過董橋兄打電

話給我，相約見面。那次晤敘，
查先生手寫了聘書。
與前幾任的主編不一樣，查先
生在聘書上寫明，除要我當總編
輯之外，還兼任總經理。這也許
與 我 之 前 在 美 國 紐 約 大 學
（NYU）念的出版管理學和雜誌
學有關。直到兩年之後《明報》
上市，《明報月刊》也不例外受
到市場的衝擊，我才幡然省悟查
先生良苦的用心：他希望我在文
化與市場之間取得平衡，可見他
的高瞻遠矚。
第一天上班，例必向查先生報
到，希望查先生就辦《明報月
刊》給我一點提示。令我感到意
外的是，查先生說話不多，依稀
記得，他只淡淡地說了一句：
「你瞧着辦吧！」當我向他徵
詢，除了之前他在《明報月刊．
發刊詞》揭櫫的「獨立、自由、
寬容」辦刊精神外，他在商業社
會辦一份虧蝕的文化性雜誌有什
麼其他特殊原因嗎？他回答得簡
潔：「我是想替明報集團穿上一
件名牌西裝。」
換言之，辦《明報月刊》的另
一層意義，也是為明報集團打造
一塊文化品牌。後來他在另一個
場合對我說，《明報》當初上市
的股票，實質資產只有一幢北角
明報大廈，每股港幣1角，上市後
第一天的股值躍升到2元9角。換
言之，有2元8角是文化品牌的價
值。他說︰「文化品牌是無形財
產，往往比有形資產的價值還要
大。」 （《紀念金庸》之三）

文化的價值

正正是雙喜臨門。
正當眾人對中央政府新贈
的一對大熊貓翹首企盼之

際，港產的龍鳳胎大熊貓毫無徵兆地呱呱墜
地，給了所有人一個大大的意外驚喜。按照
文化體育及旅遊局楊潤雄局長披露的消息，
最快下月底，香港將會史無前例擁有6隻大
熊貓。用網絡語言來描述，這波潑天的富貴
終於要輪到了香港。
喜上加喜的事情，豈止只是湊趣兒的好兆
頭，還是貨真價實的好「錢景」。去年初，
出生在日本上野動物園的大熊貓「香香」，
按照合約要回到中國。大批日本民眾趕到動
物園向「香香」道別，排隊的時間甚至超過
了4個小時。面對目光熾熱長時間輪候在外
的遊客，園方最終改為抽籤制入園。水洩不
通的動物園外，湧動着的更是一筆不容小覷
的經濟賬。
日本專家估算，僅一隻「香香」至少為日
本帶來了超過30億元人民幣的經濟效應，
相當於東京晴空塔建造費用的1.3倍。當年
北京冬奧吉祥物冰墩墩，因為一位日本記者
毫不掩飾的瘋狂癡迷，迅速在社交媒體上爆
紅出圈，從而引發了一墩難求的冬奧狂歡。
北京冬奧開幕當天，奧林匹克官方旗艦店冰

墩墩相關產品，一上線便迅速售罄，預售的
5,000 個冰墩墩手辦，15分鐘即被搶購一
空。為了能擁有一個冰墩墩，北京、南京等
多地的冬奧會特許商店，很多消費者通宵達
旦排起了長龍。端坐在透明外殼裏的這隻冰
墩墩大熊貓，可比招財貓更具招財實力了。
這樣招財又可愛的大熊貓，香港馬上就要有
6隻，想一想都覺得幸福。恐怕各國各地的
熊貓粉，也要艷羨到恨不得即刻通過高才通
計劃申請移居香港了吧。
坐擁6隻大熊貓，香港也將跟着多了一項
世界亞軍稱號：中國境外擁有大熊貓數量最
多的地區第二名。第一名是日本。截至上月
底，生活在日本的大熊貓有8隻之多。與香
港並列排在第二名的是美國，也有6隻大熊
貓。日本民眾對中國大熊貓的癡愛，連很多
中國人都自嘆弗如，日本的大熊貓經濟帶來
的實際收益，也僅次於四川成都市。香港倘
若能以6隻大熊貓為起點，衍生出一個熊貓
家族，並用獨具港式的表達，開掘出一套別
開生面的熊貓文化，想必至少不會輸給日
本。
開埠百餘年來，香港始終都像一條河，東
方的傳統西方的文化，南方的習慣北方的習
俗，都能在這條河裏浸潤混搭重構重生，最

終融成兩下歡好兩看相悅的港式和諧。聖誕
節的燭光復活節的舉家出遊，端午節的糉子
中秋節的月餅，無縫銜接。摩羅上街的古色
古香，德己立街的燈紅酒綠，轉角相逢。
M+中的多元撞擊，西九故宮裏的傳承有
序，一同沐浴着一灣微微潮鹹的維港風。香
港人的創造力，因為兼容並蓄包容多樣而經
久不衰。香港的魅力，也因為這份識變應變
求變的靈動而一路高開，從而締造出了一輩
又一輩的財富神話和人生傳奇。
背靠國家，香港能成為全球最大和最重要

的離岸人民幣業務中心。背靠國家，做個中
國境外最
佳大熊貓
觀賞地，
也是一件
十分值得
被期待的
事。

香港有囍

春華秋實，我喜中元時節的實與
豐，更喜浪漫金秋的情與思。
我喜歡孩提時代的中元時節。打穀
場上，孩子們將籮筐疊起，籮筐頂上
橫上扁挑，扁挑上蓋上稻草，躲進這
簡易的「房子」裏看場與嬉戲。我喜
歡中元節這天，水南溪裏的歡樂場
景，當人們把殺過的鴨子拿到清澈見
底的河水中拔毛和開腸破肚時，那成
群結隊的魚兒把鴨腸拉得長帶飄飄，
人歡魚躍。而我最高興的是獲得鴨脖
子下那段鴨腸子，裹上線兒插上稻梗
吹足氣，形成一個個腰鼓形狀氣球般
的「鴨蓬蓬」。
那年的中元節，水南溪中依舊一片
歡聲笑語。當我從媽媽手中得到已吹
足了氣的「鴨蓬蓬」，並用「洋紅」
把它塗成紅色，迫不及待地拿到河邊
炫耀時，早已有不少的小夥伴拿着
「鴨蓬蓬」在河邊拍打嬉戲了。我們
追逐和拍打着這些「肉氣球」，唱起
兒歌。岸上，一對姐妹花卻孤獨又羨
慕地望着這歡樂的情景，妹妹不時扯
動着姐姐的衣角，也許，她極想得到
一個「鴨蓬蓬」，也許，她也想參加
這些小夥伴們的遊戲。當那情景掠過

我的眼中時，我把手中的「鴨蓬蓬」
拍給那妹妹，妹妹高興地抱起「鴨蓬
蓬」也拍了起來。忽然，一陣風吹
來，「鴨蓬蓬」吹落到河岸下的蕉芋
地裏，我跳進蕉芋地，揀起「鴨蓬
蓬」，順便在地裏採了枝蕉芋花吸了
起來。姐姐也跟着下來，見我吸着蕉
芋花便問道：「這也能吃嗎。」「才
甜呢。」我邊回答邊採了一枝遞給
她，她吸了吸：「還真甜。」
我家隔壁有一條彎彎曲曲又深深的

小巷，小巷深處有一所齋堂，這姐妹
倆是齋堂的新來住客。相識後，我知
道姐姐叫蓮，年齡與我相仿，妹妹名
花。蓮寡言少語，但那淡淡憂傷的臉
膛中總透出一股自信。花卻生性活
潑，每晚總喜在齋堂中起舞。
新學期，蓮也遷到我就讀的學校學

習，與我隔壁班。每日上學，我們一
同前往，有時蓮也會到我家與我一起
寫作業，研討習題，共用那半塊橡
皮。後來，我發現蓮不但學習很好，
舞也跳得極棒。那年國慶日，學校舉
辦文藝匯演，我參加了班上編排的
「前線小英雄」節目，而蓮參加了她
們班編排的「海島女民兵」節目，我

們節目組借到的是那種斜挎的子彈
袋，而蓮的節目組用的是胸前直掛的
子彈袋，瀟灑極了。當她們隨着音樂
唱起：「颯爽英姿5尺槍，曙光初照演
兵場，中華兒女多奇志，不愛紅裝愛武
裝」時，蓮在中央獨舞，一隻腳腳尖立
起，挺胸，另外一隻腳向後平伸，水平
端槍慢慢旋轉，那舞姿美極了。當我
們演完節目，一道將臉上的胭脂水粉
洗成大花臉時，我們相視大笑。
後來，蓮的父親要調走，她也要

走。臨走蓮來找我，她說：「我要走
了。」我說：「走就好，走出憂傷、走
出迷茫，走出一片新天地。」說完，我
們相視無語，許久，蓮說：「你沒有東
西要送我嗎？」我說：「沒有。」我們
又靜靜坐了好一會，蓮又說：「你真的
沒東西送我嗎？」我想打開寂寞便道：
「真沒有，要不，待我家殺鴨子時，
送你個鴨『蓬蓬』吧。」蓮含着淚水
起身，抓起桌上的半塊橡皮走了。
許多年後，老狼的歌聲總把我的思

緒帶向遠方：「……你從前總是很小
心，問我借半塊橡皮……從前日子都
遠去，我也將有我的妻……誰把你的
長髮盤起，誰給你做的嫁衣……」
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◆與陳玉瑜醫師
結緣！ 作者供圖

◆最近拍攝
於海洋公園
熊貓館。

作者供圖


